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分组讨论
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“慧聚”一堂，情系三湘
本版采写：陈寒冰 陈炜 陈霞 陈泱 何苗 李旦 李诗韵 李玉婷 刘艳 谭里和 唐天喜 张萌 章清清  图：吴小兵

做理想信念坚定的忠诚湘女，做担当责任使命的当代湘女，做引领社会新风的文明湘女，做全面综合发展的魅力湘女——
在我省第十二次妇女代表大会上，省委书记徐守盛提出的这四点希望，也成为了参会代表们的流行语：“你是‘四湘女’吗？”

 12 月 15 日下午，参加我省第十二次妇代会的代表们分为 16 个讨论组，深入学习省委书记徐守盛的讲话，并对大会主
席团常务主席杜亚玲所作的工作报告进行了讨论。大家争相发言，谈参会感受，也论妇女工作中的大事小情；同时，代表
们也对湖南妇女的下一个五年充满了期待：做文明湘女，创精彩生活，建美好家园。

省直一团：湖南妇女与国际接轨
“时隔 5 年再参加湖南省的妇

女代表大会，发现参会的妇女代表
不仅在穿着打扮上跟国际接了轨，
代表们提出的意见和建议也跟上了
时代的步伐。”来自香港特别行政
区的代表张佐姣连续 3 次参加湖
南省妇女代表大会，她对姐妹们的
变化特别有感慨。

今 年的参 会 代 表中，82% 是
新代表、“80 后”代表 逐渐增多，
她们也为本次大会带来了清新的风
尚。这不，省直一团的代表们刚见
面就互加微信，建立起交流圈。“我
们来自各行各业，刚一聊起公益爱

心活动，就发现我们可以集合各行
业资源，为妇女儿童多做实事。”
来自华融湘江银行的代表林艳说。

参会的 43 名妇女代表大多都已
为人母，妇女儿童的教育、生活、健康、
法律保障……从“小家”到“大家”，
她们用最简单的话语、最直接的行
动为妇女儿童工作出谋划策。

湖南省发改委党组成员、副主
任童名让表示 ：“我们将进一步加
大公共文化基础建设，大力发展女
性职业教育。”

湖南省女律师协会副会长尹
红介绍，如今全省有 8000 多名律

师，其中女性只占 15% 左右，“在
北上广等城市，女律师比例很高，
她们在为妇女儿童维权方面做了很
多工作。我希望更多女性加入到女
律师队伍里来，用法律武器帮助
妇女儿童争取更多权益”。

“从医多年，我觉得现在亟需
关注的是青少年生殖健康问题，以
及女性更年期保健。”湖南省妇幼
保健院党委书记方超英表示，她
愿意义务去各单位开展妇女健康
讲座，“希望我们代表都用自己的
力量，为广大妇女多干实事，让大
家一起过上健康幸福的生活”。

省直二团 ：“她经济”崛起 
“今年有研究机构专门针对新

经济时代的女性消费进行研究，指
出‘她需求’拯救中国经济，以女
性消费为主导的‘她经济’时代已
经来临。”湖南广电网络控股集团
党委书记廖朝晖关于新经济时代
女性领导力提升的话题，打开了省
直二团的讨论序幕。

参政议政也是很多代表关注
的话题。湖南省民政厅副厅长、大
会主席团主席唐白玉说 ：“我觉得

女同志参政 要注意‘家国同构’，
在国家、家园、家庭三个层面多
作考虑。同时也需要‘德业同修’，
要具备一定的从政能力，在新经济
形势下，不但要跟自己比，也要有
跟男同志一较高下的魄力。”

湖南人文科技学院副院长石
潇纯在提议打造“湘女品牌”的同
时，还在女性就业、创业上提出了
自己的看法 ：“如今就业形势较为
严峻，不少女性在担心因生育问题

而失去工作的同时，也忧心因工作
而无法照顾好孩子。所以我想，如
果能适当延长产假时间，那么是否
就可以减轻女性的这些顾虑？”

而在聊到全省女性科技人员的
话题时，省科技厅党组成员、副厅
长杨薇说 ；“女人成才比男人更难，
家庭、子女是女性成才的第一道坎；
担任一定职务后，面对工作压力时的
心理承受能力是第二道坎；成长后
如何继续维护朋友圈是第三道坎。”
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长沙代表团：解决女性切身问题03
“针对农村儿童的家庭教育问

题，我们村里曾多次组织家长开展
素质培训，但因条件有限，收效并
不大。”在长沙代表团分组讨论会上，
浏阳市杨花乡杨花村妇代会主任刘
花兰提出，希望省委省政府、省妇
联能多派教育、心理等方面的专家
前往偏远山区，就农村女性如何教
育孩子以及如何提高自身文化素质
等问题进行授课讲解。

而对于从事残疾人看护工作 10

多年的长沙市按摩医院副院长王晓
玲来说，她更关注的是残疾妇女这
一特殊群体。王晓玲表示，残疾儿
童一直是各级残联关爱帮扶的重点，
但残疾妇女目前却还没有得到足够
的关注。“残疾妇女在就业上较之普
通女性更为困难，这也导致她们中
的不少人生活陷入困顿。”王晓玲希
望省委省政府能给出一些专门项目
来帮助这一特殊群体学到更多的技
能，并切实帮助她们解决实际问题。

会议期间，不少基层代表还
纷纷反映农村妇女就业难、创业
贷款难等问题。对此，大会主席团
主席卢妹香表示，对于女代表们提
出的热点、难点问题，她会认真记
录，及时向省领导汇报，并争取尽
快予以解决。她说 ：“不管是在生
活中还是工作上，只要妇女们有困
难，就是我们必须关心关注的。只
有通过积极协调、沟通，发现问题、
解决问题，才能更好地服务女性。”

株洲代表团：讲短话，说真话04
“讲短话，说真话。”讨论刚开

始，株洲代表团团长、市妇联主席
杨爱云便对每位代表提出了发言要
求。随后，这位性格直率的“团长”
也表达了自己的想法 ：“说起妇联
组织‘协同’社会治理，我更希望
是‘参与’社会治理。”

攸县妇联主席唐华南提出：“乡
镇妇联主席队伍不稳定，很多是兼
任。其实妇女维权、留守儿童等问题，
最终都还是落在基层妇联干部身上。”

高级心理咨询师马丽华对于孩
子的教育问题提出了自己的见解：

“有些人 给孩子打上‘问题儿童’

的标签，其实很多时候都不是孩
子有问题，而是孩子的家庭出了问
题。”另外，马丽华还呼吁妇联组
织对“失独家庭”给予关注。

此外，不少代表还提出，希望
妇联能够搭建平台，让大家有更多
相互学习交流的机会。

湘潭代表团：姐妹们争做“四湘女”05
“这是一个盛会，姐妹们的热

情很高，大家的精神风貌都非常
好！”这是湘潭市代表团团长、市
妇联主席赵欢对本次妇女代表大
会的感受。

雨 湖区妇 联 主 席 杨 柳 表 示，
通过听取杜亚玲主席的工作报告，
她对未来五年的妇女工作大方向也

有了清晰的认识 ：“接下来的五年，
我们要以贯彻落实男女平等基本
国策为主线，突出素质建设、权益
保障、基层基础三个重点，全面实
施素质建设工程、创新创业工程、
依法维权工程、美丽家园工程、强
基固本工程，团结带领全省广大妇
女迈向新征程，展示新作为，实现

新跨越。”
湘乡市金薮乡党委书记周亮亮

则说 ：“大会提出争做‘忠诚湘女、
当代湘女、文明湘女、魅力湘女’
的‘四湘女’口号，特别有湖南范儿，
让人觉得很亲切。”

06 常德代表团：让基层妇联在“家”中落地
“作为地道的常德人，我出

生在常德，成长在常德，非常高
兴今天能和家乡的代表们坐在一
起讨论。”大会主席团常务主席
杜亚玲的出现，让常德市代表团
的代表们觉得格外亲切。

石 门 县 易 家 渡 镇 党 委 书 记
唐丹妮首先便为基层妇女代表
建言：“我是一个基层妇女代表，
深感妇女工作责任大，作为也大。
杜亚玲主席在报告中要让我们基
层妇女工作者在‘家’中落地，
那么，怎样让基层妇联在‘家’
中得到落实，我们可以发挥很大
的作用。”

武陵区妇联主席熊莉萍则把
目光聚集在了“家”上，针对“妇
女之家”的创建，她建议：“‘妇
女之家’不应只是一种量化的指
标，而应该真正发挥它的作用。”

今年 48 岁的高绪秀，参与

妇联工作近 30 年，她坦言自己
最得意的身份不是常德市东风纺
织服装有限责任公司董事长的名
号，而是“全国三八红旗手”的
称号：“在我的名片上，不仅有‘董
事长’这一职务，还印上了‘全
国三八红旗手’。”因为这个身份，
也让别人对她更加相信和支持。

常德市人民政府副市长陈华
表示：“作为一名女性，参加这
样的会议，能够很好地了解妇女
工作。我更要当好妇女代表，落
实好妇女工作中的各项任务。 ”

在听完 12 个代表的发言后，
杜亚玲进行了总结，她说：“各
位代表的发言，为妇联未来五年
的工作提出了非常好的建议。常
德历来是工作出经验的地方，希
望今后常德市妇联的工作能够走
在全省妇联前列。”

07 郴州代表团：新时期女性应更有担当

“当今女性地位极其重要，我
以身为当代女性，且以能为当代
女性服务而深感自豪。”在郴州代
表团分组讨论会上，大会主席团
主席周迎春表示，徐守盛书记以
及大会主席团常务主席杜亚玲分
别在讲话与工作报告中对过去五
年来 3500 万湖南妇女积极投身
全省改革开放和现代化建设事业，
在各个领域、各条战线上发挥的
重要作用给予了充分肯定，“因此，
作为新时期女性，我们更应肩负
起时代使命，不断学习，努力奋斗，
勇于创造，成为时代的引领者”。

九三学社郴州市委专职副主
委曹世香则对徐守盛书记讲话中
的“家是 最小国，国是千万家”
深有感触。曹世香说，作为女性，
我们为人妻、为人母，也为人子
女，需要担当多种角色。也正因

如此，女人们更有必要不断完善
自我，让生活更完美，也让“家”
这个社会的基本元素更和谐。“同
时，‘半边天’的称谓也提醒女性
须有更多担当。走出家庭，我们
便是一个‘社会人’，我们有事业、
有梦想，时刻都 处在挑战之中。
也只有不缀耕耘，方能不负志向。”

而在开展妇女工作方面，嘉
禾县妇联主席钟辉娟有自己的见
解 ：“开展妇女工作不能‘单打独
斗’，而要与党委政府的中心工作
相结合，才能确立妇女工作的地
位。妇女干部也要能顺应时代潮
流，富有创造性的开展工作。同
时，妇女干部也应更贴近基层妇
女、贴近基层实际，及时了解和
把握广大妇女群众的迫切需求，
不断增强个人在妇女群众中的亲
和力。”                （下转 A09 版）

16 个代表团的代表各抒己见，既谈参会感受，也论妇女工作中的大事小情。
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